



## **ENFOQUE ÉTNICO**









**63** Proyectos

16.7M

Fondos asignados

**32**Comunidades indígenas

Las comunidades étnicas han sido afectadas tanto por las causas estructurales del conflicto, que les han impedido un goce efectivo de derechos, como por el conflicto mismo al encontrarse en medio de las hostilidades y ver vulnerada su integridad y la de sus territorios. Es así como las iniciativas del Fondo Multidonante han buscado dar voz a estas comunidades no sólo para que participen en los procesos de desarrollo y construcción de paz desde su cosmovisión, sino para que además puedan acceder a procesos de verdad, justicia y reparación que reivindiquen los daños causados después de tantos años de conflicto.

## DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE

**Construcción Inclusiva del PDET Étnico en el Chocó:** El Fondo apoyó la construcción del PDET Étnico en el Chocó, que involucró a más de 60 representantes de Consejos Comunitarios Mayores, 50 resguardos indígenas y más de 100 org. étnico-territoriales de 12 municipios del Chocó y 2 de Antioquia. La Gobernación del Chocó asignó recursos para la ejecución de iniciativas. Se realizaron jornadas de socialización del PDET Étnico con la comunidad Nukak en Guaviare.

**Proyectos de Estabilización Territorial con Comunidades Afrodescendientes y Awá:** En el marco del proyecto de estabilización territorial, comunidades afrodescendientes del Bajo Jagua en Tumaco construyeron vivero de especies nativas y frutales, y se consolidó vivero forestal a cargo de UNIPA, asociada a 14 resguardos de la etnia Awá.

**Iniciativas Beneficiando a Comunidades Étnicas:** De las 112 iniciativas apoyadas a través de la estrategia "Yo me subo a mi PDET," 56 beneficiaron a comunidades étnicas y fueron implementadas por organizaciones afrodescendientes e indígenas. Se ejecutaron 24 iniciativas del PDET Étnico en Chocó a través de la estrategia "Bogando por el PDET." También se trabaja en la implementación de 42 iniciativas PDET marcadas como étnicas en la región del Catatumbo.

Fortalecimiento de la Cadena de Valor del Cacao en el Catatumbo: Actualmente se implementa una estrategia en el Catatumbo para el fortalecimiento de la cadena de valor del cacao, en la que participan 50 familias indígenas cacaoteras del resguardo Motilón Barí. Se busca fortalecer la participación étnica en el diseño de instrumentos de planeación territorial.

Intervenciones Integrales en Río Sucio y Carmen del Darién (Chocó): Se diseñó e implementó una intervención integral con los Consejos Comunitarios de Río Sucio y Carmen del Darién en el Chocó. Esta incluyó fortalecimiento de la cadena de valor del plátano, mejora de la seguridad alimentaria, fortalecimiento del tejido social, oferta educativa y mecanismos de gobernanza, beneficiando a más de 4 mil familias. Asimismo, se adelantó un análisis para reducir la deserción escolar en el departamento de Chocó y se implementó el programa Universidad al Campo con 102 jóvenes.

**Apoyo a la Participación de Líderes/as Afrodescendientes e Indígenas:** Se apoyaron 12 organizaciones de la sociedad civil, consejos comunitarios y comunidades indígenas para fortalecer sus mecanismos colectivos de protección y brindar herramientas de autoprotección a líderes/as. Se generaron opciones de ingreso para líderes/as del Consejo Comunitario Alto Mira y Frontera, UNIPA de la comunidad Awá y mujeres líderes de la comunidad indígena Motilón Barí en Norte de Santander. También se articularon 120 organizaciones étnico-territoriales que fortalecieron sus planes de incidencia conjunta.

**Prevención de Reclutamiento Forzado de Menores (Estrategia "Súmate por mí"):** Se desarrollaron 24 acuerdos con 14 comunidades étnicas para la formación de entornos seguros y la participación de menores en iniciativas comunitarias, enfocados en la prevención del reclutamiento forzado de menores.

**Priorización étnica en las curules de paz:** Las curules han priorizado el seguimiento a autos judiciales asociados a consejos comunitarios y resguardos indígenas, y trabajan en un acto legislativo para reconocer a los consejos comunitarios como entidades territoriales.

Inclusión del Enfoque Étnico en Mecanismos de Verdad y Justicia: El Fondo apoyó la inclusión del enfoque étnico en la Comisión de la Verdad (CEV), la Unidad de Búsqueda de Personas Dadas por Desaparecidas (UBPD), y la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), lo que incluyó la creación de protocolos específicos de atención a la población étnica.

**Medidas de Reparación Colectiva:** El Fondo acompañó a la Unidad para las Víctimas en la entrega de medidas de reparación colectiva a diversas comunidades étnicas, incluyendo Comunidades Negras de Guacoche y El Zulia, la Asociación Nacional de Mujeres Campesinas, Indígenas y Negras de Colombia, comunidades afrocolombianas del Consejo comunitario mayor del bajo Atrato (se construyeron 2 centros comunitarios), Resguardos Nasa de Toribio y San Francisco (donde se construyó la emisora Nasa Stereo), y la comunidad indígena JIW (que recibirá 75 viviendas temporales).

**Garantía a la Verdad en Bojayá:** Se apoyó la garantía de la verdad para la comunidad de Bojayá, asegurando la participación informada de familiares y víctimas en los procesos de búsqueda, exhumación y entrega digna de las víctimas mortales de los hechos ocurridos el 2 de mayo de 2002 en Bellavista.

**Participación de Víctimas Étnicas en Casos Priorizados por la JEP:** En coordinación con la Procuraduría, hubo acciones a nivel territorial para fomentar la participación de víctimas étnicas en los macro casos priorizados por la JEP como el Caso 004 y 005. Además, se trabajó con la comunidad Awá para definir un proyecto restaurativo en el marco del Caso 002.

**Articulación para Planes Regionales de Búsqueda:** El Fondo apoyó la articulación de la UBPD con organizaciones indígenas de las comunidades Awá, Eperara Siapidara y Embera Katío, así como con los consejos comunitarios de comunidades afrodescendientes en el Pacífico nariñense, para la implementación de los Planes Regionales de Búsqueda.

Red Interétnica del Legado de la Comisión de la Verdad: Se impulsó la red interétnica del Legado de la Comisión de la Verdad en los departamentos de Cauca y Chocó, promoviendo la colaboración entre diferentes grupos étnicos en procesos de verdad y reconciliación.

**Red Interétnica del Legado de la Comisión de la Verdad:** Se impulsó la red interétnica del Legado de la Comisión de la Verdad en los departamentos de Cauca y Chocó, promoviendo la colaboración entre diferentes grupos étnicos en procesos de verdad y reconciliación.

**Transversalización del Enfoque Étnico en Proyectos Colectivos:** Se brindó apoyo en la creación de la ruta para integrar el enfoque étnico en proyectos colectivos, en el contexto del CONPES 3931. Este documento se compartió en una mesa técnica-étnica con la participación de CNR-COMUNES, ARN, UTR, OIM y PNUD. También se realizaron 20 asambleas para la implementación de la ruta metodológica del Programa Especial de Armonización para la Reintegración y Reincorporación Social y Económica, orientado a comunidades negras afrocolombianas, raizales y palenqueras. Además, 45 proyectos colectivos son liderados por individuos con alguna pertenencia étnica.

**Desarrollo de la Línea Productiva de Café:** En la convocatoria que promueve la reconciliación a través de la integración socioeconómica entre la población aledaña a los AETCR y los excombatientes, la población indígena del Resguardo Páez en Planadas se involucró en la producción de café y estableció un laboratorio para medir la calidad del café.

Participación de Diversos Grupos Étnicos en Proyectos Productivos: Más de 231 indígenas de diferentes pueblos, como Nasa, Misak, Embera-chamy, Paéz, Igna y Guanaco, colaboraron con la población excombatiente en proyectos productivos. Estos proyectos no solo generaron oportunidades de mejora de ingresos, sino que también fortalecieron las capacidades y conocimientos de los participantes.

Apoyo a la Instancia Especial de Alto Nivel con Pueblos Étnicos (IEANPE) en la implementación del capítulo étnico del Acuerdo Final, incluyendo salvaguardas sustanciales.

Análisis de la implementación de disposiciones étnicas por parte de mecanismos de seguimiento internacional, con formación en territorio junto a comunidades indígenas y afrodescendientes.

Proyecto Voces del Territorio enfocado en apoyar colectivos de comunicación de comunidades afrodescendientes en Buenaventura, Valle del Cauca, Sucre, Nariño, Cauca, y Guapi, para informar sobre el avance en la implementación del Acuerdo de Paz y recoger la percención de estas comunidades

**Promoción de redes** regionales de mujeres para gestión e incidencia.

**Creación de protocolo de autocuidado** y protección para mujeres indígenas y defensoras de DDHH.

**Apoyo a mujeres indígenas y afrodescendientes** en opciones productivas en Putumayo, Meta y Cauca.

**Fortalecimiento de la organización UMUK** en la producción y comercialización de café.

**Apoyo a la construcción de Políticas de Género** y etnodesarrollo en comunidades de Larga Tumaradó, Curvaradó, Pedeguita Mancilla y Domingodó, y Política Pública de Género en Carmen del Darién, Chocó.

ÉNERO